

Municipalidades

¿VIDA NUEVA?

Quisiéramos ver confirmada la profecía de nuestro colega radical socialista: quisiéramos que el señor Zafrá fuera, ya, excalde en nuestra Ciudad. Y lo deseamos porque en las circunstancias sociales que ocurren en Cartagena, no debe estar vinculada en un socialista la autoridad municipal y porque concretamente el señor Zafrá, ni en su cualidad socialista ni en su esencia republicana (que jamás sintió) no ha hecho otra cosa sino agravar el problema de las "Casas Baratas" sumando a todos sus vicios jurídicos la más espantosa gravedad en el orden social: la gravedad de haber cazado al hambriento con el mendrugo para no darle luego más que un espejismo fugaz.

En la profecía añadida hay un síntoma de vida nueva; es ya un estilo, un modo renovado. Porque una cosa es decir: el alcalde debe ser republicano y otra cosa (siempre errónea) hubiera sido repetir aquello de: "el momento es de tal partido"... "el alcalde ha de ser precisamente don Fulano de Tal". No; ahora se apuntan tres nombres y no se concreta ninguno. Ya se considera el momento como amplia y

urgentemente republicano. Eso es ponerse en razón.

Ahora bien: estos nueve meses de República no han servido de nada a la Cartagena municipal. A los concejales republicanos deben ser virle de dura experiencia. Renovarse o morir... o reproducir la llaga que es peor y más vergonzoso que morir.

Renovarse en los modos y en los hombres. Persistir en estas cosas, hacerle otra vez, al mismo o a otro Zafrá, el camino del sillón municipal demostraría la incapacidad de los hombres de la República para una cosa tan sencilla como regir un Municipio. Este maltratado sillón municipal no devora alcaldes; la muerte municipal de los alcaldes se decreta en la calle y en la encrucijada y es ahí, lejos del salón de sesiones donde hay que recuperar la posición republicana que con el pueblo se conquistó el 14 de Abril. No le hemos puesto puente de plata al enemigo que huye a Cehugin o adonde sea; pero no volvamos a ponérselo, como antes, si vuelve.

Armonía republicana, bien. Pero también, otra cosa superior: competencia y eficacia republicana.

Enero de 1886

La toma del "San Julián"

Como anunciábamos en nuestro número anterior, hoy damos comienzo, con el presente, a la serie de artículos sobre el acontecimiento revolucionario en que hizo sacrificio de su vida Manuel Bartual. Estos artículos, que REPUBLICA acoge con satisfacción, son parte de las notas y apuntes que guarda nuestro fraternal amigo Ricardo Cháin, uno de los actores en aquel movimiento.

No mueve ni pluma el deseo de exhibición; mucho menos el de los plácemes y lisonjas que mi comportamiento pueda merecer. Lo que sí pretendo y anhelo es que el nombre de don Manuel Bartual Berdejo, que murió en el corazón de la juventud que ahora empieza a luchar por la libertad, ya que es lo menos que merece un héroe y mártir como aquel.

Corría el año mil ochocientos ochenta y seis. Entonces Cartagena, siempre eminentemente liberal y rebelde, era como un volcán próximo a estallar. Ardía en toda la ciudad el entusiasmo de sus honrados pobladores, siempre sedientos de reivindicaciones, y entre los elementos avanzados más capaces de la época, forjábanse planes revolucionarios, a cual más temerario, y casi a fechas fijas.

Los fervorosos creyentes del triángulo glorioso "Libertad, Igualdad y Fraternidad", conspiraban ardorosamente en las recatadas Logias Mazonicas "La Aurora", "Los templarios", "Hijos de Hiram", "La Acacia" y otras, laboratorios donde fermentaban las ideas regeneradoras. En los Circulos populares, en los Clubs, en los cafés en las reboticas de algunas farmacias y hasta en varios ante despachos oficiales, también se ali mentaba tal fervor. A todos los sectores sociales extendiase el malestar general de esta sufrida patria, gobernada por los peores españoles y más malos patriotas; por ello culminaba en la sorda protesta que, poco a poco, iba infiltrándose en las masas, al adentrarse en los corazos

nes francos, sentimientos de rebelión.

El pueblo considerábase defraudado en sus legítimos deseos; mejor dicho, desposeído de sus derechos de ciudadanía, después del inesperado "Golpe de Sagunto" por el general Pavía. Los cantonales, propulsores de aquel movimiento que puso en jaque a la nación entera apenas hacía entonces un lustro, movíanse llenos de entusiasmo y ardor, prontos a comenzar por segunda vez a la lucha; y ésta acompañados por sus hijos: juventud heredera de la sangre generosa de aquellos héroes, mártires y abnegados, dignos de mejor suerte, ya que infinidad de españoles no juzgaron su acción con verdadera justicia.

La prensa diaria y semanal de Cartagena, peleaba en las avanzadas de la idea republicana; era a modo de clarín de guerra que diariamente excitaba al combate, por que en ella hombres animosos y audaces, mantenían constantemente el sagrado fuego revolucionario de los cartageneros.

Tal era el ambiente precursor de la trágica noche del diez y seis de Enero, en que fué la toma de la que era la primera fortaleza de España en aquellos tiempos: el Castillo de San Julián.

Tras de aquel periodo agitado y convulso de conspiraciones, en que un día y otro se aguardaba la señal, sucedió esa calma aparente precursora de los grandes sucesos, que, así como en la naturaleza precede la calma a la tempestad, en la vida de los pueblos es también presagio de brusca sacudidas, de choques violentos, como el que es objeto de estas líneas.

Continuará

Semanario derechista denunciado

Barcelona, 13 m.

Ha sido denunciado el semanario ultraderechista "Reacción" por un artículo que se considera injurioso para el Gobierno de la República.

Se suicida por amor. Homo caverna

Dublín. Los momentos de auge económico favorecía con esplendor. Al regresar anoche, después de asistir a una función benéfica, por ella organizada, encontró en su habitación una revista en la que aparecían las fotografías de Broughton y una linda joven de la localidad, anunciando su próximo enlace matrimonial. Se cree que, impresionada por esta ingratitud del músico, aunque le amaba en secreto. Con un afecto casi maternal cuidaba al artista

Agencia Hovas.

Canción

Sueñan árbol y senda...
Árbol, yo se tu sueño;
al vaivén de las ramas
por la gracia del viento,
se desvelan las olas
de tus hojas en sueño.
Yo se tu sueño, senda;
tu ilusión de ribera,
la bandera de cielo

sobre el rumbo indeciso
de tu caminar ciego.
Nubes, velas del cielo;
velas, alas del mar;
¡bolito, sendero:
en las nubes, los sueños
—nuestros sueños— se irán.

Fernando Jiménez Placer

Una carta del presidente del Comité Provincial del partido radical

Por el comité local del Partido R.R., se nos pide la publicación de la siguiente carta, a lo que accedemos gustosos, creyendo que de esta manera, quedan desvirtuadas oficialmente ciertas posiciones.

Sr. Presidente del Comité del Partido Republicano Radical de CARTAGENA

Mi distinguido correligionario:

Al requerimiento que me hace ese Comité, tengo mucho gusto en contestar, para que sepan a qué atenerse los verdaderos radicales de esa Ciudad, que el Comité del Partido R. R. de Cartagena, reconocido y aprobado por la Junta Provincial, y a cuya aprobación de ben someterse las fichas de los afiliados todos, es el presidido por don Luis Romero con la Vicepresidencia de don Salvador Ríos, y desde luego, ostentando la Jefatura, según se proclamó en la última Asamblea, el Diputado don Angel Rizo.

Salude afectuosamente a sus compañeros de Comité y a todos aquellos correligionarios de Cartagena, y usted mande a su affmo. amigo y correligionario,

MIGUEL RIVERA

(Presidente del Comité Provincial del Partido Republicano R.)

La conferencia de Ventosa

Madrid, 12 m.
Varios correligionarios del señor Cambó acudieron a Madrid para escuchar la conferencia que había de pronunciar el señor Ventosa.

Después le obsequiaron con un almuerzo.

Durante la sobremesa cambiaron impresiones, acordando realizar una intensa propaganda, mediante la celebración de conferencias en toda España, tratando de los problemas políticos económicos.

Telegrafiaron a Cambó, reiterándole su adhesión.

Después del almuerzo marchó el señor Ventosa a Barcelona.

Se aplaza la representación de «La oca»

Bilbao, 12 m.

Esta tarde iba a ser puesta en escena nuevamente la obra de Muñoz Seca "La oca", que dió lugar noches pasadas a un monumental escándalo en el teatro Arriaga; pero por gestiones particulares del gobernador interino, y dada a circunstancia de que hoy, sábado y mañana, domingo, afluirían muchos obreros al teatro, se ha aplazado nuevamente la puesta en escena de dicha obra.

TELEFONO DE REPUBLICA, 1.454

La Agrupación Comunista de Madrid acuerda disolverse

Madrid, 12 m.

La Agrupación Comunista de Madrid, reunida en junta general el 12 de los corrientes para tratar de la cuestión de su reingreso en el partido comunista, considerando que la situación actual del movimiento obrero revolucionario español exige la unificación de todas las fuerzas comunistas de España, y no pudiendo admitir las condiciones propuestas por el Comité ejecutivo del partido comunista para el reingreso en bloque, dando una nueva y suprema prueba de sacrificio, acuerda disolverse y dejar en absoluto libertad de acción a todos sus miembros.

Japón responde a la nota de Norteamérica

Tokio, 12 m.

La contestación del Gobierno japonés a la nota del de los Estados Unidos relativa al pacto de las nueve potencias ha sido entregada esta mañana al embajador norteamericano en esta capital.

PARA OBRAS DE TEXTO, PERIODICOS, REVISTA Y MEMORIAS: VIUDA M. CARREÑO; Jara, 10

Acción Nacional pretende, con todo el descaro que es preciso para ello, encauzar las masas conservadoras del país. Y a tal fin actúa energicamente, en una campaña har to demoledora, contra los hombres que parecen ser representativos del conservadurismo republicano. Va en la picota Lerroux que mantiene en su mutismo las bases principales del programa radical acordadas en las Asambleas de Jerez de 1912 y en la de Madrid de 1920. Va en la picota Maura al que se acusa de no haber prevenido la última quema de conventos. Y va en la picota todo republicano, porque Acción Nacional es un grupo monarquizante y trata de conmover los cimientos de todo lo que huele a republicano.

Es el partido que trata de encauzar el conservadurismo español. Un partido que no ha hecho profesión republicana, un partido que en la lucha del 14 de Abril representaba al régimen caído "consustancial con España" ¿no?, un partido que en las Cortes no ha hecho más que obstaculizar toda norma de avance, un partido que trata por todos los medios de torpedear al ré

gimen impuesto por la sana voluntad nacional.

Nosotros tenemos perfecta conciencia de lo que significa la palabra "conservar" y lo que en el argot cavernícola significa la palabra "revisión". Por eso, si las masas conservadoras se agruparan junto a Acción Nacional cometerían el error más grave para su enjundia conservadurista. Porque Acción Nacional en mayoría parlamentaria o Acción Nacional en el Poder, sería la chispa que prendiera la tea de una revolución sangrienta. El pueblo español está harto de pantomimas y no consentiría una más en momentos en que el proletariado del mundo entero trata de romper las cadenas de la esclavitud para edificar el magno edificio de una sociedad mejor.

¡Alerta, conservadores; no os dejéis embaucar si en verdad vuestro lema es el conservadurismo! ¡No os dejéis engañar porque el proletariado sabe bien a qué atenerse y, si consenten la lentitud en la obra de transformación social, no consentiría de ningún modo ver la revolución desfigurada o prostituída!

Una conferencia de Ruiz Funes

En el Centro de Dependientes de Comercio y Banca, de Murcia, dió ayer tarde una conferencia política el profesor de aquella Universidad y Diputado constituyente, don Mariano Ruiz Funes.

Entre los que asistieron a dicha conferencia, se encontraba nuestro fraternal amigo Dr. don Casimiro Bonmati, que ha tenido la amabilidad de facilitarnos unas notas de dicha conferencia.

Por falta material de espacio, no damos el texto íntegro de aquella; pero en nuestro próximo número lo haremos, concediéndole toda la extensión que merece.

Comienza con una durísima censura para esos revisionistas que callaban mientras la Constitución se estaba edificando, y lanzan ahora en la calle la lengua para distorsionarla.

Hemos hecho una Constitución en 1931 y para España, respetando la libertad en el orden político, porque es un principio eterno; por el contrario en el orden social o propiamente económico, el principio de libertad es cosa atrasada.

Los encubiertos enemigos de la República, inician sus propagandas con aspavientos contra el título 1.º de nuestra Constitución, el que afirma que España es una República de trabajadores de todo orden. Se necesita una ignorancia probantísima para considerar peligroso y bolchevique este título, porque se ignora que Rusia dió el poder, emanado del pueblo, a los obreros y campesinos; pero no concretamente al trabajo. Al fundar la Constitución de la República sobre el trabajo, quiere decirse

que España no tolerará el parasitismo. Pero además urgía el principio unitario a otros postulados fundamentales. Al decir que la República es democrática, se afirmaba que sus poderes emanaban del pueblo. Ser liberal es negar, precisamente, el principio bolchevique de que se nos acusa. Y finalmente: inspirada en la justicia, en el viejo principio romano de que la justicia consiste en dar a cada uno lo que es suyo.

Se ha censurado el concepto de Estado integral. Técnicamente, dentro de la ciencia jurídica, Estado integral quiere decir que se superan los dos tipos unitario y federal. Francia, ejemplo de tipo unitario, se va mostrando impotente para cumplir sus fines, el principio unitario debe ser superado, porque es tan completa la función de un Estado moderno, que para el cumplimiento de todos sus fines no basta con el propio Estado. El segundo o federal debe ser rectificado en la práctica, porque los mismos Estados Unidos han demostrado que coexiste con los diversos estados federales, una super organización nacional.

¿Qué significa para nosotros el Estado integral? Esta forma estaba ya en la tradición española, que, en otro tiempo, cedía parte de los fines del Estado a las regiones y a los municipios; como en la Edad media, que fué el máximo florecimiento de nuestra vida municipal. Y España alcanzaba en el mundo el máximo progreso cultural cuando coexistían en su territorio varios reinos.

(Continuará mañana)

UNA OPINION DE CARABIAS

Madrid, 12 m.

Interrogado el Gobernador del Banno de España, don Julio Carabias, sobre la conferencia pronunciada por el ex ministro señor Ventosa, dió a los periodistas que le produjo una penosa impresión.

Dijo que son impropios los juicios que emitió sobre la exportación del oro y que habló demasiado por la pasión.

Siguió diciendo que su empréstito resultaba más oscuro.

Dice que además del interés de las condiciones del empréstito, depende del momento en que se concierte.

Terminó diciendo que como español le produce gran amargura sus palabras que están al alcance de cualquier mentalidad.

REPUBLICA
REDACCION Y ADMINISTRACION
ANDINO, 1.º. TELEF. NUM. 1454